

# TRABAJO FINAL DE GRADO

**Título:** Estudio de los factores de riesgo psicosocial en las Cooperativas de Trabajo del Uruguay

**Tipo de trabajo:** pre proyecto de investigación

**Estudiante:** Lucía Spontón

**C.I. :** 4.043.186-7

**Docente Tutor:** Ay. Dra. Lorena Funcasta

**Docente Revisor/a:** Prof. Adj. Lic. Clara Netto

**Período solicitado para la lectura pública:** diciembre 2015

## **Comentarios generales:**

### **1. Aspectos Formales:**

El trabajo es muy cuidado en cuanto a los aspectos formales requeridos a saber: carátula, resumen y palabras clave, número de páginas, tipo y tamaño de letra e interlineado. Está escrito con una sintaxis muy clara, buena ortografía y adecuado uso de las referencias bibliográficas.

### **2- Contenidos**

Al ser un pre proyecto de investigación se tendrá en cuenta la relevancia y pertinencia de la temática, el manejo de los antecedentes, la fundamentación teórica, la metodología y la congruencia entre los anteriores ítems incorporando una mirada sobre la factibilidad.

La temática es pertinente, en tanto que son casi inexistentes las investigaciones sobre riesgo psicosocial de los trabajadores que se nuclean en cooperativas de trabajo en el Uruguay.

La misma es relevante en tanto que las cooperativas de producción en la mayor parte de sus modalidades, se presentan como formas alternativas al empleo o trabajo remunerado, presentando costos y beneficios desde el punto de vista psicosocial.

En cuanto al manejo de antecedentes, se sugiere que la autora pueda realizar una búsqueda más amplia de bibliografía en la región (Argentina y Brasil).

Se recomienda asimismo, que pueda hacer un relevamiento de los cambios institucionales recientes en la institucionalidad del movimiento cooperativo que se recogen en una publicación de 2014 de Presidencia de la República, *Autogestión un Rumbo de todos*, López Mercao, J y Bello, H. que se encuentra on line en la página de OPP.

El marco teórico se vería enriquecido a partir de las anteriores consideraciones, permitiendo un diseño más adecuado de la investigación en el posicionamiento de la investigadora y en los instrumentos cualitativos a ser empleados.

Sería necesario precisar algunos aspectos como la diferencia entre trabajo y empleo asalariado, la asimilación del modelo cooperativo a un sistema de tipo clan, y la distinción entre autonomía y autogestión.

La autora debería problematizar el sentido asignado a la autogestión cuando plantea que: “Aquí, el trabajador pierde poder de decisión en cierta medida lo que hace que su autonomía e identificación no estén claras y sus niveles de pertenencia puedan verse afectados”, cuando se refiere a la presencia del Estado y otras instituciones como apoyos de un tercero que condicionan. ¿Sería posible un funcionamiento autárquico de algún tipo de organización social?

Por la dimensión del trabajo a realizar el marco teórico se compone de tres grandes dimensiones: cooperativas y específicamente cooperativas de producción, Seguridad y Salud ocupacional, Riesgo Laboral y su Evaluación.

Además de esto la autora deberá profundizar en una metodología combinada de tipo cuali y cuanti y realizar el trabajo de campo e informes.

Parecería un trabajo muy arduo para ser realizado por una sola investigadora y quizás debería considerarse la posibilidad de un equipo de investigación.

La combinación de metodología de tipo cuantitativo y cualitativo parece muy apropiada para el tipo de estudio encarado. Esta revisora no conoce en profundidad los métodos cualitativos a utilizar, específicamente la batería de preguntas empleadas en el método FPSICO; las diez dimensiones que el método incorpora parecen altamente pertinentes y pueden ser complementadas con observaciones y entrevistas.

Se sugiere que se anexe a las preguntas que surgen del problema de investigación, un ítem que indague sobre la percepción de los factores protectores a nivel psicosocial en las organizaciones de tipo cooperativo.

Sería deseable que en “Anexos” figurara la información a ser brindada a los participantes así como el consentimiento informado que se les solicitará que firmen y en el que se asegure que será preservada la identidad de los participantes salvo expreso interés en que ello así no ocurra.

Es muy pertinente desde el punto de vista ético, prever una devolución de los resultados a los sujetos de la investigación, más allá de los informes y publicaciones que la academia exija.

#### **4. Consideraciones finales**

El presente pre proyecto de investigación es un muy valioso aporte para la investigación en los aspectos psico sociales del mundo del trabajo cooperativo. Puede constituirse en un aporte muy potente para el propio movimiento cooperativo de producción tal como lo señala la autora en el ítem resultados esperados.

Sería deseable poder realizar un diseño que involucrara a otros investigadores, para poder dar cuenta de la complejidad del objeto de estudio así como de la metodología empleada.

Se recomienda que por la pertinencia de las dimensiones a investigar, la investigadora pueda llevar a la práctica el presente pre proyecto de investigación, planteándose la posibilidad de contar con un equipo de trabajo para realizar dicha tarea.

Por último, la correctora destaca particularmente el esfuerzo realizado por la estudiante en el hecho de presentar su TFG en formato de pre-proyecto ya que ello le implicó la necesidad de trabajar mucho los aspectos metodológicos del mismo a partir de la escasa formación de la estudiante en estos aspectos.

Saluda atentamente Prof Adj. Clara Netto